

EL CORREO

Año XVIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Miércoles 29 de Diciembre de 1897

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 451

El gobierno cubano

La insistencia con que *El Imparcial* se ocupa de la formación del gobierno insular de Cuba y el criterio que aplica a sus observaciones, nos obliga a emitir algunas que esperamos servirán a nuestro ilustrado colega para rectificar su opinión.

Ante todo cumplimos decir que por las noticias que nosotros tenemos, los datos en que, al parecer, se funda *El Imparcial*, de una parte no son exactos, y de otra son incompletos.

El Gobierno no tiene conocimiento, que nosotros sepamos, de dimisión alguna ni de que tengan el propósito de hacerla las personas que se indican. Por lo demás, mal podría esto suceder, porque para dimitir es preciso ser nombrado, y ningún nombramiento se ha hecho aún de secretario del gobierno.

Hemos visto que en lo que se refiere a la organización de los partidos, hay como siempre, divergencias entre los cubanos que viven en la Península, París ó Nueva-York y los que residen en la Habana, debiendo lógicamente suponerse que los últimos, más conocedores de la realidad que sus compañeros ausentes, son los más capacitados para juzgar con exactitud y resolver con acierto.

De mayor importancia nos parece consignar que el Gobierno, por deliberado propósito y consecuente con sus propias doctrinas, no ha intervenido ni intervendrá en la designación de los individuos que han de formar el primer gobierno de Cuba y de Puerto Rico. Las instrucciones que tiene dadas al general Blanco que tiene bastante para guiar su opinión; y esas instrucciones, de todos conocidas, marcan resueltamente la dirección que, á juicio del Gobierno, debe darse a la política antillana. El general Blanco toca desarrollarlas, y á él, que conoce las circunstancias, aprecia las dificultades y tiene que anar las voluntades, corresponde la designación de personas.

Tratar de imponérselas desde aquí, sería error lamentable y conducta apropiada para anular su acción y dificultar el éxito de sus gestiones. Solamente si el marqués de Peña Plata creyera necesario consultar al Gobierno, se consideraría éste en el caso de darle su opinión. No lo ha hecho hasta ahora, y el Gobierno supone que no necesitará hacerlo; tal es la confianza que tiene en su acierto, y tal la satisfacción con que aprecia sus actos y la manera de desarrollar sus instrucciones.

Solo así entiende el Gobierno que responde al compromiso que ha contraído al proclamar la autonomía. Venir en estos momentos á indicar nombres y á pretender constituir desde aquí con acierto el primer gabinete cubano, sería negar su obra y legitimar el empleo del arma que constantemente usan contra él los filibusteros, de falta de sinceridad en el cumplimiento de sus promesas. A esto habría que agregar lo extraño que resultaría el tener aquí candidatos y apoyar nombres determinados para la primera provisión de las secretarías antillanas. Esto, aunque pequeño, sí que comprometería por completo la difícil empresa que se está llevando á cabo.

Por las razones expuestas, nos parece inaceptable la solución de aplazar indefinidamente el nombramiento del gobierno insular hasta que se reúnan las Cámaras.

Si esto se hiciera, podría fácilmente quedar comprometida la obra de pacificación.

Bastaría ese hecho para que unos y otros se llamaran á engaño, y para que, haciendo coro al más filibustero de todos los periódicos de los Estados-Unidos, al *World*, se dijera que

la concesión de la autonomía era una farsa, y su ensayo una comedia.

Solo en el caso de que el gobierno general lo propusiera, podría el Gobierno de la Metrópoli examinar si convenía aplazar una de las medidas que consideró más importante y más práctica al dictar los decretos de 25 de Noviembre. Por fortuna, el general Blanco está tan lejos de abrigar esa opinión, que considera como de urgente necesidad y como medida de trascendental importancia la instalación del nuevo gobierno para primeros de Enero.

Es posible que aquí, en la Península, se piense de otra manera; pero la primera obligación de los que desean sinceramente la paz de Cuba, es fiar más al criterio de los insulares y peninsulares allí residentes, que al incompleto y personal aquí formado, con buenos propósitos, á no dudar, pero con datos insuficientes para que puedan servir de base á resoluciones de tanta importancia.

Problema de Cuba

La insurrección en Las Villas

El Sr. Saint-Aubin ha dirigido desde Júcaro el siguiente telegrama, que publica el *Heraldo*:

«Del resumen de las observaciones hechas y datos recogidos resulta que los cálculos más aproximados hacen subir el número de insurrectos en Las Villas á 2.300, de los cuales hay mil entre esta trocha y las márgenes del Zaza en Sancti Spiritus, encargados de entretener á las columnas en operaciones difíciles por R. forma, Arroyo Blanco, Yaguajay, Taguasco y los sembrados de Yaguajay.

Mandan como cabecillas principales los grupos en que esa enemigo está subdividido, Máximo Gomez, Pancho Carrillo y el negro Gonzalez, hombre de extraordinaria ambición, que sueña con ser el sucesor de los prestigios que Antonio Maceo logró entre los suyos.

La mayoría de esos insurrectos están montados, bien armados y en posesión de numeroso parque, pues los filibusteros de los Estados Unidos han cuidado mucho que no falten elementos de resistencia á los que sirven á las inmediatas órdenes de Máximo Gomez.

Los 1.800 restantes están esparcidos por el resto de Las Villas, teniendo como punto para verificar sus concentraciones la Sigüenza, donde han acumulado la mayor suma de recursos.

La mayoría de este enemigo es infantería y están bien armados y municionados, pero mal vestidos, medianamente alimentados y con gran escasez de medicinas.

Cabecillas.

Mandan á estos insurrectos los cabecillas Chucho Montaguado, que hostiliza la línea de Remedios y Caibarien, hasta Siatecito, y merodea hasta cerca de Santa Clara; Cayito Alvarez, que tiene como base de operaciones las zonas de Ranchuelo, Palmarejo, San Juan de las Yaras y Cruces, sobre la línea que enlaza la capital con Cienfuegos; Robau, que manobra por la jurisdicción de Sagua la Grande, desde Santo Domingo hasta la mar; Aguilar, Maya y Ales, que trabajan con grupos por la zona de Ingenios de Cienfuegos, y Camacho y Juan Masso por Yaguajay.

Estas partidas están muy subdivididas, y casi podría decirse que dispersas, por la activa persecución de que son objeto de parte de las tropas que dirige el comandante general de Las Villas, general Aguirre.

Máximo Gomez reitera con frecuencia las órdenes terminantes para impedir la zafra, y por efecto de ellas se han iniciado algunas quemas de cañaverales sobre la parte de la Trocha; pero el general Aguirre organiza columnas para impedir que logren sus propósitos garantizando los cortes de caña.

Además realizará una operación sobre la Sigüenza para destruir los elementos que allí ha reconcentrado el enemigo.

En la Trocha.

Los confidentes habían anunciado que ayer martes atacaban á la Trocha simultáneamente por Oriente fuerzas camagüeyanas y de Cuba, mandadas por Lacret, formando un contingente de 500 hombres, y por Occidente las que dirige Máximo Gomez.

Aquella noche en que se esperaba ese ataque, recorrió la Trocha con el general Salcedo y el Sr. Canalejas en un tren militar; visitamos los campamentos, los fuertes y las torres de defensas; la zona de chaparral protegida de fuerte alambrada y bien iluminada por excelentes proyectores, encontrando todos los servicios en buen estado, y sobre todo el de vigilancia.

La salud y alimentación del ejército de Las Villas van mejorando en algunas zonas, están bien en otras y son aún deficientes en algunas á pesar de los grandes esfuerzos que se realizan para obtener aquellos necesarios resultados.

La zafra en Las Villas.

La zafra está ya comenzada, y se espera una cosecha de 200.000 toneladas en estas zonas, de tan grande producción en años anteriores, si se lograse impedir las quemas y se consigue garantizar las faenas agrícolas, que ya se realizan en 55 ingenios.

También se confía en recoger la cosecha de tabaco en Manicaragua, Camajuani, Las Vueltas y otras zonas donde hay vegas muy ricas, esperando que ascenderá á 100.000 quintales la cantidad que se almacenará.

La zona donde menos huella ha producido la guerra es en la de Cienfuegos, donde muchos particulares han realizado esfuerzos extraordinarios para la defensa de sus fincas y donde el regimiento de caballería de voluntarios movilizados, que manda como coronel D. Luis Ramos Izquierdo, ha tenido á raya á los grupos encargados de la destrucción de los productos.

Los reconcentrados.

La población reconcentrada en Las Villas asciende á la importante cifra de 150.000 personas, de las cuales murieron 40.000.

Trabajan ó emigraron 38.000, y viven de la caridad 78.000.

En algunas localidades, como en Cienfuegos y Palmira, han estado bien asistidos y en otras regularmente; pero hay puntos donde la mortalidad por la miseria ha sido horrible.

En la capital de la provincia el censo de población antes de la guerra ascendía á 35.000 habitantes, y fué aumentado con 13.000 reconcentrados; pues bien, pasan de 1.000 las defunciones mensuales, á pesar del celo y actividad que despliegan el gobernador y las autoridades.

Política de atracción.

Hácese hoy en Las Villas una política inspirada en la atracción de elementos, y este temperamento inspira grandes esperanzas á la generalidad de los que prefieren la vida de armonía en servicio de los públicos intereses, á las luchas enconadas frente á un enemigo en armas.

Los héroes de Guamo.

Habana 28.—Anteayer se tributaron en Guamo honores militares al pequeño destacamento que defendió heroicamente el fuerte, bajo la dirección del teniente Muruzabal.

El general Pando, á caballo y rodeado de su Estado Mayor, se situó á la puerta del fuerte con una compañía, la bandera y la banda de música del batallón de las Navas.

Salió del ya celebre fuerte la guarnición; se tocó la Marcha Real y comenzaron á desfilir todas las tropas formando columna de honor.

También desfilaron los cañoneros *Lince*, *Dependiente* y *Centinela*, que han operado estos días en el río Cauto; de modo que estaban representadas todas las armas que luchan en la isla en defensa de la integridad de la patria.

Terminado el desfile, el general Pando colocó en los uniformes de todos los defensores del fuerte las divisas correspondientes á los empleos con que premia la nación su heroísmo.

Terminó el acto abrazando el general Pando al bravo capitán Muruzabal.

El general Pando.

Habana 28.—Queda restablecida por completo la comunicación por el río Cauto.

Todas las operaciones llevadas á cabo estos días han sido ejecutadas con gran acierto, sin tener que lamentar la pérdida de un solo hombre.

El general Pando regresó ayer á Manzanillo y se ha embarcado hoy en este puerto para trasladarse á Santiago de Cuba.

El gobierno insular.

Habana 28.—Mañana, en el vapor de Tampa, deben llegar á esta capital los futuros ministros Sres. Amador y Govin. La constitución del gobierno, que parecía ya resuelta, tropieza con nuevas dificultades y marcha trabajosamente.

Si no surge algo imprevisto, se considerará secretario de despacho, ó fluitador, á los Sres. Galvez, Montoro, Govin y Amador; pero se indica ahora á los señores Zayas y Pons para sustituir á los Sres. Fernandez de Castro y Rodriguez (D. Laursano).

También mañana publicará la *Gaceta* el decreto sobre reorganización de servicios administrativos, y el jueves los nombres de los individuos que han de constituir el gobierno.

Para la posesión y jura se prepara en palacio una fiesta religiosa.

Varias noticias.

Habana 28.—Conforme á la circular de Sherman, que aquí ha sido objeto de comentarios vivísimos, el cónsul Lee ha telegrafado á aquel pidiéndole ropas, alimentos y medicinas para los reconcentrados.

Hoy ha explotado una bomba de dinamita en la línea férrea de la bahía y muy cerca de la estación de las Minas, primera que hay de aquí á Matanzas. La explosión destruyó parte de la vía y una alcantarilla, que, por fortuna, es de las de fácil reconstrucción.

Después de tres semanas de permanencia en el campo rebelde, han regresado el corresponsal yankee Scovel y su señora.

Se espera también al cónsul americano en Cartagena (Colombia) y al cuñado de Marcos García, Sr. Madrigal.

Lo que no se sabe hasta ahora qué es lo que han hecho.

Dícese que ha muerto el cabecilla Carlos García Vélez, hijo de Calixto; pero se carece de noticias fidedignas que confirmen el rumor, que se transmite, por lo tanto, con las naturales reservas.

De Santiago de Cuba y de Manzanillo han vuelto á la manigua varios de los indultados recientemente.

Dícese que el general Segura, que marcha á la Habana, regresa á la Península.

Massó enfermo.

Ayer se dijo, con referencia á noticias de los Estados Unidos, que el cabecilla gravemente enfermo en la isla de Cuba es Bartolomé Massó, titulado presidente de la república.

Otro artículo del «Figaro»

París 29.—El *Figaro* dedica esta mañana un artículo á la cuestión entre España y los Estados Unidos.

Supone que la política de condescendencia de España hacia aquellos no da resultado ninguno.

Añade que aplaudirá calurosamente al ministerio liberal si apela á una política de energía contra las intenciones norteamericanas.

Termina diciendo que los patriotas de los Estados Unidos solo cederán ante la actitud firme y resuelta del Gobierno español.—*Fabra*.

TRISTÍSIMO CUADRO

De la carta que hoy publica *El Imparcial*, fechada en Manzanillo por su inteligente y activo corresponsal Domingo Blanco, tomamos estos párrafos:

«Al cabo de tres años de guerra, está ahora empezando la guerra. ¿Qué importa que en ese tiempo hayamos destruido una gran parte de la insurrección, si hemos destruido también nuestros propios elementos y ya no nos queda apenas con qué destruir el resto del enemigo? A medida que vamos caminando hacia Oriente, vemos aumentar la insurrección y disminuir nuestros medios de combate, por tantas y tantas contrariedades como se amontonan á nuestro paso, y que nos harían perder la fé, si no nos acordásemos de que somos españoles y de que aún vive ese pueblo de las grandes abnegaciones y de los grandes heroísmos, que todavía nos ofrece inmensas reservas para los momentos críticos, si éstos llegaran.

A Máximo Gomez se le ha obligado á salir de la tranquilidad en que vivía. Todas las columnas tuvieron fuego con él, y durante cinco días el generalísimo insurrecto no ha podido descansar; ha tenido que huir de un lado para otro con sus 100 ó 200 caballos, haciendo, como siempre, marchas y contramarchas para desplayar á los perseguidores.

Para una persecución de esta índole en zonas tan extensas y con un enemigo que prefiere el cansancio de una huida durante meses enteros si preciso fuera á los riesgos de un momento de combate, necesitamos emplear idénticos medios ó sean guerrillas montadas que completen el trabajo verdaderamente meritorio de las escasas fuerzas de caballería que en aquella jurisdicción tenemos.

No hay nada de lo más indispensable y las columnas están en una situación delicadísima: tienen la mitad de la gente en los hospitales y la otra mitad sin comer, porque las factorías agotaron sus existencias y porque una deuda ya de muchos meses ha acabado con el crédito.

El comercio de los pueblos ha flado mucho y seguirá flando, no por patriotismo, sino por conveniencia, por negocio, puesto que en todo lo que vende á crédito tiene la compensación del aumento considerable de los precios.

La realidad nos impone un cambio completo en todo, absolutamente en todo lo que se refiere á la guerra. Necesitamos hacerlo todo nuevo, porque la situación anterior nos dejó sin soldados y sin dinero; es preciso resucitar á los anécdotos y administrar acertadamente el dinero, y al mismo tiempo que esto se consigue, establecer la guerra por medio de un plan.

Pero ahora los batallones no son batallones, sino grupos de soldados anécdotos, las factorías están agotadas, las compañías de transportes sin ganado, las cajas sin dinero, los hospitales sin la dotación necesaria.

Los 200.000 hombres repartidos por toda la isla no han sido más que un montón de carne, el cuerpo de un monstruo con una cabeza de hombre: la del capitán general.

Ya es sabido que son muchos los jefes buenos y muy pocos los malos en que se les ha permitido tener iniciativas; ya es sabido que son muchos los jefes que han cuidado del soldado con toda la solicitud y todo el cariño que el soldado se merece; pero debe saberse que cuando los cuerpos hacían sus compras á su gusto, se les ordenó que sacaran raciones de las factorías; que cuando los envíos de los contratistas eran rechazados por insubordinables, los que tal hacían eran encarados en castillos; se supo que los garbanos no podían guisarse bien en los campamentos, y se suprimieron los garbanos; que el vino era inferior á la calidad que se pagaba, y se suprimió el vino; sin carne, porque no había últimamente; sin garbanos y sin vino, porque se lo suministraron; sin gallina, porque la enviaban podrida y había que admitirla; qué dejó el general Weyler á los soldados para su alientamiento?

Vengan, vengan á ver este cuadro los

que al mismo tiempo que el general Pando iba de tienda en tienda, por las calles de Ciego de Avila, mendigando comida para los soldados, vociferaban y querían levantar arcos de triunfo en La Coruña, en Santander y en Barcelona.

Al fin vamos ganando terreno; porque detrás de nosotros queda la organización hecha, la comida asegurada, el crédito restablecido, el desfilario cortado y el espíritu bastante más animoso.»

El arte en la escena.

Decoraciones nuevas.

En lo que va de temporada se han estrenado varias obras, entre cuyos atractivos se cuenta el que es costumbre anunciar en los carteles con la frase estereotipada «decoraciones nuevas». No hay que registrar, sin embargo, grandes novedades en lo que se refiere á la invención escenográfica, lo cual no es extraño, porque al cabo la Escenografía, como todo lo que en el Teatro vive, se halla sujeta á las modificaciones del gusto público, y el actual, preciso es confesar que se satisface con un solo tema, de cuyas repeticiones y variaciones no sabe salir. Antaño, en los días de la tragedia clásica, la Escenografía se dio á trazar pórticos y columnatas con arreglo á los principios de Vignola; con el romanticismo fué romántica; levantando fantásticos castillos, misteriosos claustros, suntuosos salones y disponiendo sorprendentes efectos de luna, de seguro éxito.

Hoy impera el realismo en la escena, y así como en la realidad buscan los autores dramáticos los personajes de sus obras, los escenógrafos buscan también en la realidad los fondos apropiados para tales cuadros. Con esto, á lo grandioso ha sustituido lo pintoresco. Aquello engañaba los sentidos; esto les impresionaba hondamente. Mirado el caso desde este punto de vista, no hay duda de que el realismo representa un adelanto en la Escenografía. Antes de ahora hemos significado el distinto valor artístico que tienen las decoraciones, cuando están copiadas ó inspiradas en el natural y cuando solo son producto de la imaginación del escenógrafo. Precisamente acaba de ponerse de relieve esta diferencia en las decoraciones estrenadas con la ópera *Hero y Leandro* y con la pieza cómica-lírica *La revoltosa*, respectivamente.

Unas y otras decoraciones salieron de los talleres de la razón social artística «Busato y Amalio», quienes hay que confesar que no estuvieron tan afortunados en las de la ópera como en las del sainete lírico.

Es verdad (y sea esto tomado en disculpa, harto benévola, de errores arqueológicos imperdonables desde el punto de vista de la erudición, que tantos elementos presta para reconstruir los templos griegos) que entre los fondos de la Grecia antigua, solo apreciables hoy por las ruinas de los campos de soledad que solo visitan algunos viajeros, y los fondos que ofrece el Madrid de la *Morería*, hay un abismo de tiempo y de distancia. Las decoraciones pintadas de memoria no pueden hoy convencer á nadie. Lo hemos dicho antes de ahora: en el teatro nada es verdad, pero todo debe parecerlo; y en los días de naturalismo que corren, mucho más. Solo añadiremos que la verdad retrospectiva debe ser en la escena tan elocuente como la contemporánea; y para conseguirlo hay fotografías y buenos grabados.

Corramos, por el pronto, un velo sobre los cuadros de *Hero y Leandro*, donde no son únicamente las decoraciones, sino con mayores motivos los trajes, los que adulteran la verdad de un modo que obliga á cerrar los ojos, para oír en calma la ópera de Mancinelli.

En cambio ¡qué verdadero, que madrileño el cuadro que ofrece aquel patio de vecindad de *La revoltosa*! Aquella arquitectura casi inverosímil, aquella galería con las ropas tendidas, con todos los detalles característicos de las casas de los barrios bajos, está todo ello bien encontrado y muy bien pintado. Los colores de las maderas y del yeso de las paredes se ve que son los del natural, y no aquellos tonos pálidos y convencionales de las decoraciones análogas de hace veinticinco años.

El telón del segundo cuadro es una calle arrancada también de la realidad urbana y madrileña.

D. Jorge Busato y D. Amalio Fernandez se manifiestan en estas obras artistas de verdad, que saben buscar lo típico, lo característico. No cabe duda de que ellos, con tan lau-

dables esfuerzos en pró del realisme escénico, han contribuido no poco á la aceptación que desde hace poco tiempo demuestra el público por los sainetes líricos de asuntos madrileños, y por lo general, chulescos.

Otro pintor escenógrafo muy distinguido, D. Luis Muriel, ha conquistado recientes triunfos por caminos bien distintos, con lo que ha dado una prueba de la variedad de sus aptitudes. A principio de temporada no dejó de llamar la atención del público una decoración de las llamadas de aparato, que hizo dicho escenógrafo para la obra titulada *San Gil de las Afueras*, que se representó en el teatro de la Zarzuela. En otro país en que hubiese más afición á las artes que hay en este, no cabe duda de que la empresa de dicho teatro hubiese cuidado de anunciar con letras gordas en el cartel que esa decoración fué premiada en la última Exposición de Bellas Artes; pero aquí somos tan inocentes, que á nadie se le ocurriría, de seguro, llamar la atención del público acerca del caso.

Y lo cierto es que por lo nuevo de él (pues hasta ahora los escenógrafos no acudían á los certámenes oficiales), y por el acierto con que está pintada la decoración, bien merecía su autor que se hubiese recordado este triunfo suyo, que hubiese contribuido á mantener el que tuvo en la escena. La obra premiada fué el *bofeto*. La presentada en el teatro tenía, naturalmente, mucho mayor efecto, y la composición, á nuestro modo de ver, había ganado. Representaba un claustro ó iglesia de arquitectura ogival, derruido é iluminado por la luna.

Esta decoración tenía no poco de romántica, más por el asunto que por la ejecución.

Por la factura, Muriel es realista; gusta de acentuar las notas pintorescas del paisaje y los detalles característicos de la arquitectura. Siente con intensidad y expresa con valentía.

Bien lo ha demostrado en las decoraciones hace poco estrenadas en el teatro de la Comedia en la obra *Las españolas*, decoraciones que, á nuestro modo de ver, son lo mejor que ha pintado su autor, quien con ellas se coloca á la altura de los grandes escenógrafos. Al hablar así, nos referimos, sin hipérbolo, á tres cuadros de la obra: un paisaje de Galicia, una ciudad castellana y un cárcen granadino. No se trata de telones efectistas. Se trata de fondos muy bien pintados, arrancados de la realidad, interpretaciones hechas con sumo arte.

El paisaje es hermoso, de poderoso relieve, lleno de ambiente. La ciudad, con la iglesia de ladrillo, de construcción mudéjar, y los caserones con sus soporales, es una composición preciosa, de tonos salientes y vigorosos. No lo es menos el *cárcen* granadino, que además de conservar todo el carácter local, es acaso de todas las decoraciones la de más valor pictórico, por lo justo del contraste que ofrecen los muros blancos y la espesa verdura.

¡Cuánto más serio es el trabajo de estas decoraciones tomadas de la realidad que el de las que son producto de la invención ó del capricho! El mismo Sr. Muriel ha estado menos afortunado en las decoraciones (pertenecientes un poco á la antigua escuela), que ha hecho para la zarzuela *El guardia de Corps*, pues adolecen de falta de carácter.

En resumen: nuestros escenógrafos pintan muy bien; desde que se inspiran en el natural, sus obras ofrecen un interés de que antes carecían. Solo les falta detenerse un poco á estudiar la historia del arte, sin olvidar que en la realidad se hallan todavía construcciones antiguas que pueden ser excelentes modelos.

José Ramon Mérida.

LOS ESTADOS-UNIDOS y España.

Expedición fracasada.

Se recibieron ayer noticias oficiales de Washington, dando cuenta de que las gentes del gobierno norteamericano habían impedido la salida de una expedición filibustera destinada á la isla de Cuba.

El telegrama se ha recibido con agrado, porque con este hecho parece demostrar el gobierno de los Estados Unidos que está dispuesto á cumplir sus promesas.

La Nota de Woodford.

Nueva York 28.—Muchos funcionarios de esta población manifiestan su sorpresa al conocer la impresión desfavorable que ha causado á la prensa española la Nota del ministro americano en Madrid, Mr. Woodford, pues nada contiene en su opinión que pueda conceptuarse ofensivo, por encaminarse principalmente á puntualizar cuanto el gobierno de Washington ha realizado para impedir salir de los puertos americanos expediciones filibusteras.

Fundidos laborantes.

Nueva York 28.—La Junta cubana de cuando su campaña de fundidos laborantes. *Nueva York 28.*—La Junta cubana de cuando su campaña de fundidos laborantes.

ma tan inverosímil como otras muchas noticias que dicha Junta ha inventado.

Segun la citada Junta, se han recibido noticias de un sangriento combate, librado el día 24 en Bahía Honda, á consecuencia de querer impedir las tropas leales el desembarco de una expedición filibustera.

El combate fué tan rudo, segun los laborantes, que murieron 500 españoles y otros tantos insurrectos, entre éstos el cabecilla Ricardo Daigado.

Excusado es decir que la opinión sensata ha acogido estas noticias con gran desconfianza.

Socorros á Cuba.

Nueva York 28.—En el departamento de Estado se han recibido ya donativos importantes 5.000 duros para los necesitados de la isla de Cuba.

Dícese que el gobierno americano tiene noticias, dignas del mayor crédito, respecto á la situación aflicta de numerosos insulares.

M. Maillard.

Nueva York 28.—Ha pasado por esta población con dirección á la Habana, el escritor francés, tan conocido por sus trabajos estadísticos, M. Maillard. Dicese que lleva la misión semi-oficial del gobierno de la República de estudiar la situación verdadera de la isla, y se añade que de sus informes puede depender el que los capitalistas franceses entren en un nuevo empréstito español.

Muerte misteriosa

Durante el día de ayer el juez instructor de esta causa continuó las diligencias, tomando declaración á varios vecinos de las casas inmediatas á los jardines donde se encontró el cadáver.

Estos manifestaron al Sr. Valdés que en la noche de autos habían oído un disparo de arma de fuego, pero que no advirtieron en la plaza tumulto alguno ni señas de contienda, ni vieron huir á persona alguna.

En virtud de los trabajos efectuados por la policía, ayer fué detenida en el barrio de las Injurias una mujer, llamada Pepa la Morena, la cual se creyó que podía aportar algun dato interesante al sumario.

De sus manifestaciones se ha sacado el convencimiento de que ninguna relación tiene con el hecho que se persigue, por lo cual el juzgado instructor la ha dejado en libertad.

Como todas las diligencias practicadas dan motivo suficiente para creer que se trata de un suicidio, es probable que el juzgado lo entienda así y dé por terminado el sumario tan luego como se reciban los antecedentes de Biadío Torres Escobar, que el Sr. Rodríguez Valdés ha pedido por telegrama al pueblo de Carbonero Mayor.

Círculo de Bellas Artes

La Junta general celebrada anoche en dicha Sociedad, tuvo por principal objeto la aprobación del nuevo reglamento, que ha venido á reformar, en parte, el anterior en lo referente al número de socios que han de componer la Junta de gobierno y al sistema de renovación de cargos por mitades anuales.

El nuevo reglamento afirma el propósito de la publicación de un periódico ilustrado, órgano del Círculo, y que con los valiosos elementos que éste reúne y los desesos de que hemos visto animados á todos en aquella artística asociación, puede asegurarse que será una publicación de las más notables de Europa.

Para cumplir con el nuevo reglamento, se procedió después á la elección de los cargos que debían componer la actual Junta de gobierno, resultando elegidos: vice-secretario, D. Julio Lanzas, y vocales los Sres. D. Manuel Ruiz Guerrero, D. José I. Sabater y D. Eduardo A. Belluga.

Esta noche, á las nueve, se reunirán las cinco secciones para la elección de sus respectivas juntas.

La "Gaceta,"

La de hoy publica los decretos de personal de Hacienda firmados ayer por la Reina, de los cuales dimos cuenta anoche; una real orden del ministerio de Fomento disponiendo que desde el 1.º de Enero próximo sea de la competencia de la dirección general de Obras públicas los nombramientos, traslaciones y separaciones de los peones camineros y capataces de las carreteras generales del Estado; los capataces, celadores, arbolistas, guardas y peones conservadores del Canal de Isabel II, y los sobreguardas y guardas de la acequia del Jarama y del Canal del Gran Prior.

Por telégrafo.

Exterior.

Viaje de un príncipe.

Gibraltar 28.—El príncipe Enrique de Prusia desembarcó en este puerto en la tarde de ayer, habiéndole hecho los honores debidos á su rango el primer batallón de granaderos de la Guardia.

El príncipe alemán visitó al gobernador de la plaza, el cual le obsequió anoche con un banquete.

Un banquete.

Habana 28.—El gobernador general, marqués de Peña Plata, ha dado un entusiasta banquete en honor de la oficialidad del buque de guerra alemán *Stein*, cambiándose en él manifestaciones de la mayor cordialidad.

El proceso del Panamá.

París 28.—Ha continuado la vista del proceso del Panamá, con los informes de los abogados defensores.

Estos han ocupado toda la audiencia y continuarán en la de mañana.

Gobierno fracasado.

Yokohama 28.—La tentativa para reconstituir el gabinete bajo la presidencia de Saigo, ha fracasado por completo.

Todos los ministros han presentado la dimisión.

La prensa pide que se constituya un gobierno de fuerza que pueda hacer frente á las dificultades del momento.

El Sr. Merry del Val.

Roma 28.—Su Santidad Leon XIII ha recibido hoy al embajador de España cerca del Vaticano, Sr. Merry del Val, que había acudido á felicitarle con motivo de la próxima fiesta de Año Nuevo.

Roma 28.—El periódico la *Voce della Verita*, órgano del Vaticano, declara que carece de fundamento el rumor de haber sido relevado de su cargo el Sr. Merry del Val, embajador de España cerca de la Santa Sede.—*Fabra.*

Noticia desmentida.

Berlin 28.—Los periódicos oficiales desmienten categóricamente la noticia de que los alemanes hayan sufrido un descalabro en la colonia de Camarones (golfo de Guinea) cerca de la isla española de Fernando Póo.

Lejos de ser así, prosiguen su movimiento de avance hacia el interior, habiéndose apoderado al anásto de la principal defensa de una tribu que les era hostil.

Nuevos refuerzos.

Londres 28.—Telegrafían del Cairo que á pasar de las extraordinarias crecidas del Nilo, se hacen muy difíciles las operaciones militares.

Los ingleses, cueste lo que cueste, están resueltos á proseguir su marcha hasta apoderarse de Kartum. Se organizan nuevos refuerzos, que saldrán en breve con dirección á Metarrameh.

Interior

Contra las traifias.

Redondela 28.—El Ayuntamiento de esta población ha acordado hoy elevar una exposición al ministro de Marina solicitando prohiba la pesca con traifas, que tanto perjuicio causa á los pescadores.

El general Gonzalez Muñoz.

Cádiz 28.—Ha llegado el general Gonzalez Muñoz, que se embarcará en el vapor correo del 30 con dirección á Puerto Rico.

En la estación fué recibido por las autoridades y algunos jefes y oficiales de la guarnición.

En dicho vapor saldrán tambien 150 soldados y varios empleados civiles.

Riña sangrienta.

Valladolid 28.—En el inmediato pueblo de Villanubia riñeron anoche dos jóvenes, resultando uno de ellos muerto y el otro gravemente herido.

Torpederos.

Cartagena 28.—Hoy han fondeado en esta puerto los cruceros-torpederos *Destructor*, *Furor* y *Terror*.

DISOLUCION DE CORTES.

Ha oído *El Imparcial* que es probable que el decreto de disolución de las Cortes actuales se firme del 20 al 25 de Enero; que las elecciones se verifiquen á fines de Febrero ó principios de Marzo, para abrir las Cámaras en los primeros días de Pascua de Resurrección.

Lo de China.

Londres 28.—En centros bien informados se desmiente que los ingleses hayan dirigido un ultimatum al gobierno de Corea y que hayan realizado un desembarco en Chanulpo.

No se cree que los sucesos del Extremo Oriente den lugar á conflicto alguno armado.

La escuadra japonesa no ha salido de Nangasaki.

El Almirantazgo de Inglaterra declara ignorar que hayan ido á Chanulpo buques ingleses.

Los periódicos publican despachos de Shanghai anunciando que la escuadra inglesa ha ido al puerto Hamilton, donde tambien se concentra la flota japonesa.—*Fabra.*

LOS TEATROS

Inocentadas.

Hablando de las funciones de inocentes que ayer se hicieron en varios teatros, dice con mucha razón *El Liberal*:

«En tal día como ayer, debían las empresas de teatros organizar funciones serias y formales, porque para saltos, cabriolas y pas de buré, nos sobran y bastan con los que á diario disfrutamos en las tablas, más ó menos del género chico.»

Verdaderamente, casi todas las obras preparadas para el día de Inocentes no son más que una sarta de sandeces, que hacen poco honor á la cultura del país.

Real.

Para dar lugar al ensayo general de la ópera de Gounod *Romeo y Julieta*, que se pondrá en escena mañana, y en la que hará su debut el tenor Sr. B. Buschi, hoy, por última vez en la presente temporada, se representará la ópera de Thomas Amleto.

El sábado por la tarde, primero de año, se cantará la ópera *Cármén*.

En breve llegará á Madrid el tenor Cardinali.

Se está ensayando *Mefistofela*, de Boito, para debut de la tiple dramática señora De Marchi.

Lara.

A petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades para la función de inocentes, verificada ayer en este teatro, la empresa ha dispuesto para mañana una variadísima en el órden siguiente: El monólogo *Un joven fregolizado*; la muy aplaudida comedia en dos actos, *Las travesuras de Figaro*; *Alta magia y decapitación del actor Santiago*; *Concierto dispersado* por el maestro Larrañuri; y bailes españoles por las niñas Josefa y Anita Gonzalez.

Apolo.

Para el viernes, por la tarde, han organizado los primeros actores de este teatro una segunda inocentada, á beneficio de la compañía y cuerpo de coros de dicho teatro.

El programa será muy divertido y variado, como corresponde á la iniciativa de los beneficiados, que desean que el público que concurre al teatro en esa tarde se despierta del año haciendo acopio de buen humor, pues bien lo necesitará para endulzar las amarguras que puedan sobrevinir en el vendidero.

Se repartirán programas, y desde hoy se expendirán localidades en contaduría á las horas de costumbre.

Príncipe Alfonso.

Mañana jueves, á las cuatro y media de la tarde, se repetirá, á instancias de varios señores directores de colegios de esta corte y de numerosos padres de familia, la famosa comedia de magia, *Urganda la desconocida*.

Zarzuela.

Mañana se verificará en este teatro el estreno de la obra en un acto y tres cuadros, *La guardia amarilla*, letra de los Sres. Arrieches y Lucio, música del eminente maestro D. Jerónimo Jimenez.

Cuantas personas han tenido la fortuna de asistir á los últimos ensayos, hacen grandes elogios del libro y de la partitura.

A este estreno seguirá en breve el de *El señor Joaquín*, sainete lírico de Roma y Caballero, que, segun parece, es tambien toda una obra.

AL MENUDEO

Tomamos de La Epoca:

«Dice *El Nacional*, y lo copian de él otros periódicos, que ha quedado satisfactoriamente arreglado el incidente surgido entre el director de *La Epoca* y el ex-diputado á Cortes Sr. Chicheri.

El señor marqués de Valdeguía no tiene noticia de ningún incidente que motivara el supuesto arreglo.»

Ascensos en la armada.

Por fallecimiento del capitán de navío de primera, D. Francisco Vila, ascenderán:

A dicho empleo D. Federico Estrañ. A capitán de navío D. Rafael Cabezas.

A capitán de fragata D. José Macrohoñ. Y entrará en número el teniente de navío de primera clase, supernumerario, D. Augusto Miranda.

Los carlistas.

Parece que el marqués de Cerralbo señalará un día de cada semana para recibir en su casa á los carlistas que deseen ir á ella para comunicarse impresiones, y que á tal recepción; dará un carácter verdaderamente familiar.

Comisionistas y viajantes.

La Sociedad española de comisionistas y viajantes de comercio celebrará asamblea general de socios hoy, á las nueve de la noche, en el domicilio social, Atocha, 16.

Los asuntos á discutir puestos á la órden del día, son: el acta de la anterior, la Memoria presentada por la junta directiva, aprobación de cuentas, presupuestos para el año próximo, renovación de la mitad de la junta y cuantos asuntos propongan en forma los señores socios.

Quemaduras.

Una mujer llamada María Camero, de edad de setenta años, se produjo ayer quemaduras graves en ambos muslos al intentar encender lumbre en su domicilio, calle de Vargas, número 14.

En grave estado ingresó en el hospital de la Princesa.

Tambien sufrió ayer quemaduras graves un niño de veintiseis meses, á consecuencia de haberse caído en un brasero, hallándose jugando cerca del mismo.

La desgracia ocurrió en la casa número 3 de la calle de Gonzalo de Córdoba.

Jóvenes de San Luis Gonzaga.

El Patronato de San Luis Gonzaga ha organizado tres veladas lírico-dramáticas en obsequio de los jóvenes huérfanos de Madrid.

Ayer tarde se celebró la primera, en la que merecieron nutridos aplausos los distinguidos artistas que en ella tomaron parte.

A las próximas veladas, que se celebrarán los días 2 y 6 del próximo Enero, concurrirán invitados de uno y otro sexo.

D. Enrique Corrales.

Ha fallecido en Madrid nuestro estimado amigo D. Enrique Corrales, diputado á Cortes por Puerto Rico.

Por la bondad de su carácter, por su talento y por su competencia en las cuestiones coloniales, el Sr. Corrales era muy considerado y querido en el partido liberal, al cual había prestado valiosos servicios.

El entierro se ha verificado esta tarde en el sacramental de San Justo.

Nos asociamos muy sinceramente al duelo de su distinguida esposa.

Ha dejado de formar parte de la redacción de *La Correspondencia de España* D. José Luis Torres, sobrino del Sr. Melhado.

«El abuelo».

El abuelo, la novela dialogada del señor Perez Galdós, será representada en italiano, desempeñando el papel de protagonistas el insigne actor Novelli.

Consejo de ministros.

La causa de que esta tarde no se celebrara Consejo de ministros es que, despues de la recepción en Palacio del nuevo embajador de Francia, es preciso cambiar las visitas de rúbrica.

La recepción de los ministros de cada departamento, acompañados del alto personal de éstos, se verificará en la embajada, probablemente el viernes.

Fiesta en Leganes.

Ayer se celebró en Leganes, con un banquete la inauguración del alumbrado eléctrico.

La fiesta, á la que asistieron el alcalde Sr. Durán, varios vecinos y algunos periodistas, fué animada por una orquesta que ta de guitarras y bandurrias; que interpretó un escogido repertorio.

Se pronunciaron varios brindis, entre ellos algunos al ejército, que fueron contestados por el general Barraquer.

Círculo conservador.

No estaba definitivamente señalado ayer el día en que tomará posesión la nueva junta del Círculo liberal-conservador.

Por reglamento ha de verificarse dicho acto en la primera semana de Enero, y se cree que se designará el día 3.

Ha fallecido en el Real Colegio de Escuelas Pías de San Anton, el reverendo padre D. Antonio Lasarua y Jaramilla.

S. M. la Reina Isabel invitó á su mesa el día de Noche-Buena á varias familias aristocráticas españolas que residen en París, y á nuestro embajador en el Quirinal, Sr. Mazo, que se encontrará en la capital de Francia de paso para Roma.

El juez de Villaviciosa.

El ministro de Gracia y Justicia ha remitido el telegrama publicado por la prensa, relativo á los excesos que se atribuyen al juez del partido de Villaviciosa, y dos solicitudes que se han presentado sobre el mismo asunto, al presidente de la Audiencia de Oviedo para que la Sala de gobierno adopte cuantas providencias estime procedentes é informe con urgencia sobre los hechos denunciados lo que estime necesario al prestigio de la Administración de justicia.

El Sr. Castelar.

El Sr. Castelar obsequió anoche á varios de sus íntimos con una espléndida comida en su domicilio de la calle de Serrano.

Asistieron la señora Pardo Bizán, el Sr. Monet, el doctor Pacheco y otros amigos del ilustre tribuno.

«La enseñanza en Alemania».

En la Asociación de Maestros Proprietarios de las Escuelas Municipales de Madrid, dará una conferencia mañana, á las ocho y media de la noche, el ilustrísimo Sr. D. Carlos Groizard, que disertará sobre el tema: «La enseñanza en Alemania».

Ciclista lesionado.

En la Casa de Socorro de la Audiencia, fué curado ayer tarde un niño de diez años de edad, llamado José Hines-trosa, quien encontrándose en la Plaza Mayor, tuvo la desgracia de caerse de una bicicleta, fracturándose una pierna.

Academia de Bellas Artes.

En la última junta celebrada por la Academia de Bellas Artes de San Fernando fué nombrado presidente D. Pedro Madrazo, y tesorero el señor marqués de Cubas.

Tambien se nombró académico correspondiente en París, al célebre compositor francés Saint Saens.

Temporeros de Fomento.

Hoy probablemente se verá en el Consejo de Estado el expediente relativo á los temporeros de Fomento.

En el ministerio de Hacienda se renunciarán hoy con este motivo varios funcionarios competentísimos en todos los asuntos de carácter administrativo, para estudiar éstos con el detenimiento debido.

Defuncion.

Ayer falleció en Marsella el canónigo español Sr. Batieta, cuyo cadáver será trasladado á la Península para ser sepultado.

Papel de oficio.

El número de pliegos de papel de oficio que necesitan los tribunales civiles, militares y eclesiásticos durante el año venidero, segun pasado que han hecho á la Intervencion del Estado, se eleva á la respetable suma de 14.408 072.

El conde de Rascon.

El embajador de España en Inglaterra, señor conde de Rascon, saldrá para Londres el próximo domingo, con objeto de tomar posesion de su cargo.

Pruebas de un destructor.

Con éxito satisfactorio ha hecho sus pruebas de mar en Glasgow (Escocia), el nuevo destructor español *Proserpina*.

Pelotari herido.

Un sensible accidente ha ocurrido ayer tarde en el fronton de Euzkal-Jai.

En los momentos en que se celebraba el partido en que jugaban Fernando Ochoburu Oñarez y Zacarias Echaluero, ha resultado herido éste último en la cabeza, á consecuencia de haber recibido un pelotazo.

La herida ha sido calificada de pronóstico reservado.

Nuevos cónsules.

Se ha convalidado el *regium equeatur* á D. Francisco Gress y Tarazona, para que pueda ejercer el cargo de cónsul del Ecuador en Valencia; á D. Narciso de Ara Calzadilla, para el de cónsul de Chile en Santa Cruz de Tenerife; á D. A. J. Banañan, para el de cónsul de la República Mayor de Centro América en Cádiz; á D. Ginés García Navarro, para el de cónsul del Ecuador en Mazarrón; don Ramon Bareañ, para el de cónsul del Uruguay en Cádiz; á D. José Moreno Fernandez de Lara, para el de cónsul de Colombia en Madrid; á M. Marin (Juan Baptista Paul), para el de cónsul general de Francia en la Habana; á D. Gustavo Zanotti Bianco, para el de cónsul de Italia en Algeciras; á Mr. James Frederick Roberts, para el de cónsul de Inglaterra en Barcelona; á Mr. Gustavo Baur, para el de cónsul general de Austria Ungría en Madrid, y á Mr. de Lacarre (Marie René Henrique de Lefebvre), para el de cónsul de Francia en Cartagena.

Han sido autorizados para desempeñar el cargo de agente consular: de Grecia, en Arrecife, D. Arturo Ramirez Ferrer; don Adriano Alvarez, para el de vice-cónsul de Portugal en Palamos; D. Daniel Martiñon y T. Phan, para el de vice-cónsul de Grecia en Lanzarote; D. Virgilio Ghirlandá de Torandá, para el de vice-cónsul de Portugal en Santa Cruz de Tenerife; D. Federico Tenor Pallavicino, para el de vice-cónsul de Dinamarca en Valencia; D. Adolfo Ray para el de cónsul-interno de Alemania en Huelva, y M. de Valcourt (Charles Marie Stanislas), para el de vice-cónsul de Francia en Tarragona.

La pesca de perlas con escafandra.

Pasaron los tiempos en que los indios de las costas abunda la madreperla, se dedican a pescar este precioso molusco por el medio más sencillo y primitivo. En aquella época, ya remota, los pescadores de perlas se zambullían boni amante en el mar agarrados a una cuerda larga, y cuyo extremo iba atada una gruesa piedra para acelerar el descenso. Iban a la labor enteramente desnudos, y no llevaban más armas que un cuchillo al sumergirse en aquellas aguas tan frías y turbadas por los tiburones. Solo podían alcanzar pequeños profundidades y permanecer debajo del agua apenas unos pocos minutos, pasados los cuales la falta de aire les obligaba a salir a flor de agua más que de prisa, en busca de la respiración indispensable para la vida.

En las costas de Australia, como en las de Ceylán, los pescadores de perlas seguían igual procedimiento que los indígenas de las islas de la Sonda, Sumbava, Timor, Celebes y Molucas.

Hoy día solo en Ceylán se hallan pescadores indígenas. Los depósitos de ostras perleras han desaparecido en gran parte de las costas, y es preciso ir a buscarlas a profundidades inaccesibles para el hombre que no disponga de medios artificiales para respirar. Como la afición a las perlas finas ha crecido de tal manera, que los procedimientos primitivos no bastaban en modo alguno a satisfacer los pedidos del mercado, se han constituido compañías inglesas para explotar dicha industria en el mar de Australia con ayuda de escafandra, indispensable a todo género de trabajo submarino.

El sistema se propagó rápidamente, y desde que se descubrió la presencia de la madre perla en las costas de California y de Méjico, los yacimientos se explotan con escafandra exclusivamente. Cierta que son muchos los bivalvos que crecen en el fondo del Océano; pero la calidad de estas últimas difiere mucho e iguala a la de las costas perleras. Se cree generalmente que la formación de la perla en un molusco obedece a la intrusión de un cuerpo extraño que el animal no consigue expulsar, produciéndose entonces una secreción especial que va poco a poco cubriendo el grano de arena o el cuerpo intruso en general, cuyas puntas y aristas salientes herían, o por lo menos molestaban a la ostra, irritando sus carnes delicadas. Tal es la explicación más admitida y razonable que se da a la formación de la valiosísima excrecencia ó concreción llamada perla.

En general, se dedican a la pesca de estas ostras pequeños barcos de cinco a seis toneladas, formando flotillas, que frecuentan los mares de puntos, y llevan cada barco uno ó dos buzos a bordo. Estos últimos son en su mayoría ingleses ó alemanes, aunque no faltan malayos, japoneses, chinos ó indios, a quienes no espantan los peligros de la profesión. Y cuenta que tales peligros no son remotos, porque en aquellos mares muerden bastante los cicones, que dan al traste con barcos y buzos.

Una vez veído con la escafandra, el pescador se deja escorrir al fondo del agua agarrado a una cuerda. Ya abajo, trata de encontrar el precioso bivalvo, que por cierto no forma bancos como la ostra ordinaria, sino que se halla aislado individualmente ó poco juntos.

Cuando el agua está clara y el fondo limpio, el buzo va andando a la ventura, sin soltar la cuerda, por supuesto, recogiendo moluscos aquí y allá; pero cuando halla el fondo cubierto de limo ó de agua turbia, se ve obligado a arrastrarse tanteando para buscar las conchas.

El barco sigue constantemente al pescador, guiado por la cuerda, como sigue el ciego a su perro. Para depositar las conchas recogidas, lleva el buzo una red colgada al cuello y atada a una cuerda para poder izarla desde el barco a una señal del pescador. El oficio de pescador de perlas, con escafandra y todo, no se halla libre de verdaderos peligros. El molusco no vive en fondos llanos y regulares, sino en el seno de vegetaciones submarinas de considerables dimensiones, formadas, no por pequeños zoofitos ó mínimos corales, sino por gigantescoas esponjas de cuatro a cinco metros de altura y por colosales aglomeraciones de madreporas de todas clases, cuyas asperezas cortantes amenazan a cada paso desgarrar la escafandra ó rebanar el tubo de goma que conduce el aire de respiración que envía la bomba instalada a bordo.

Lo que no se supone generalmente es la inofensividad que observan los tiburones para con los buzos. Cualquiera creyera que los tales monstruos, impulsados por su ferocidad y su glotonería, habrían de atacar a los hombres de la escafandra. Y sin embargo, no se ha dado un solo caso de ataque semejante: el tiburón mira asombrado al buzo, y se retira después de examinarlo.

Da todos modos, no se puede ejercer el oficio de pescador de perlas sin una gran dosis de sangre fría y de prudencia indispensables. El buzo se encuentra aislado del mundo de los vivos en aquellas solitarias profundidades de las que percibe solo el ruido de los golpes de bomba que le transmite el tubo de respiración. Durante el tiempo que pasa en el fondo del agua, vive en medio de un mundo extraño, en el cual los objetos revisten formas a cual más fantásticas: el más pequeño animalillo adquiere proporciones aparentes desmesuradas y se producen efectos aterradoros de espejismo.

La ostra perleras se encuentra a profundidades que varían de 20 a 50 metros. En estas últimas, ni el buzo más experto puede prolongar su permanencia más allá de diez a quince minutos, por la enorme presión que sufre.

La cantidad de moluscos que puede recoger un hombre durante seis horas de trabajo, para vez pasa de dos ó tres centenares. Y es de advertir que no todas las ostras traen perla, ni mucho menos: á veces al examinar la pesca del día y abrir una por una las conchas y registrarlas en todos sentidos, resulta que no hay ni una sola que contenga la preciada joya.

EDICION DE LA NOCHE

EL EMBAJADOR DE FRANCIA.

Presentación de credenciales.

A las dos de la tarde, y con la acostumbrada solemnidad, se ha verificado hoy en Palacio la presentación de credenciales del nuevo embajador de Francia, M. Patenote.

Desde la embajada hasta Palacio la comitiva formó por el orden siguiente: Una sección de la Escolta Real al mando del teniente Sr. Patiño.

Coches de Tableros Dorados, en el que iba de uniforme M. Patenote, llevando al estribo al comandante Sr. Sarrano, y como caballero el Sr. Escosura.

Detrás marchaban los demás empleados de la embajada, en los coches llamados de Corona Ducal y de Cifras.

Como coche de respeto iba uno de los llamados de París.

Al llegar la comitiva a la Plaza de la Armería, donde estaban formados las tropas hoy de guardia en Palacio, las músicas tocaron la Marcha Real.

La amplia escalera de Palacio estaba cubierta por alabarderos, dando guardia de honor.

La ceremonia ha tenido lugar en el salón del Trono, visitando S. M. la Reina elegantísimo traje de raso color gris, adornado con magníficos brillantes.

Acompañaban a S. M. la camarera interior, señora duquesa de Fernán-Núñez; la dama de guardia señora condesa de Villagonzalo, y las duquesas de Abumada y la Conquista y condesas de Torroja y Torrejón.

Han asistido todos los ministros, excepto el presidente y el Sr. Puigcerver, y bastantes grandes de España.

En la plaza de la Armería presenció la llegada de la comitiva, confundido entre el número de carritos, el representante de los Estados Unidos, a quien acompañaba su distinguida familia.

Los discursos.

El embajador leyó lo siguiente: Señora: Tengo la honra de poner en manos de V. M. las cartas que me acreditan cerca de su persona en calidad de embajador de la República francesa.

Al confiarme la misión de velar por el mantenimiento de las relaciones de afectuosa vecindad y estrecha simpatía que existen entre nuestros dos países, el señor presidente de la República me ha dado el encargo de renovar a V. M. la expresión de los votos que hace por la felicidad de la Familia Real y por el engrandecimiento de España.

Me lisonjeo ser intérprete de sentimientos que responden completamente a mis aspiraciones personales.

Mi más ardiente deseo consiste en contribuir a estrechar los lazos de amistad que unen a nuestras dos naciones, y me atrevo a esperar que V. M., al otorgarme su alta benevolencia, se dignará ayudarme en el cumplimiento de tan grata misión.

S. M. contestó: Señor embajador: Con satisfacción recibo las cartas credenciales que me acreditan en mi corte como embajador de la República francesa.

Me complace también en oír que el señor presidente me ha encomendado la misión de velar por el mantenimiento de las relaciones de afectuosa vecindad y estrecha simpatía que unen a los dos países, y vivamente le agradezco los votos que hace por la felicidad de mi familia y por el engrandecimiento de España.

Del propio modo me complace, señor embajador, que seáis para con el señor presidente intérprete de la sinceridad con que deseo ventura para su persona y creciente prosperidad para su patria.

Seguro podéis estar de que en el cumplimiento de vuestra misión no he de faltaros mi constante benevolencia ni el concurso decidido de mi Gobierno, allanándose de este modo una gestión que ya facilita la aspiración de afectuosa concordia en que todos felizmente coincidimos.

«Tierra baja» en Francia

París 29 (12 22 mañana).—Termina en este momento en el teatro des Auditions la representación del drama de Guimerá «Tierra baja», traducido al francés por un escritor que ha residido mucho tiempo en Barcelona.

El primer acto ha sido oído con agrado pero sin entusiasmo.

En el segundo se aplaudió calurosamente la escena más culminante del mismo.

El tercer acto produjo un verdadero entusiasmo, siendo llamados a la escena todos los actores.

En suma, tanto la obra, como los intérpretes de ella, han alcanzado el mejor éxito.—Fabra.

Firma de Guerra.

S. M. la Reina ha firmado esta mañana las siguientes disposiciones: Concediendo la cruz blanca del Mérito militar de tercera y primera clase, pensionadas con el 10 por 100 del sueldo respectivo hasta el ascenso al inmediato empleo, al coronel de Ingenieros D. José Suarez de la Vega y al capitán del mismo cuerpo D. Francisco Rojas, por la Memoria que han redactado titulada «Los globos en la guerra».

—Idem cruz de segunda clase del Mérito militar blanca al comandante del Estado Mayor del ejército italiano D. Vittorio Signorile, por servicios prestados a la embajada de España en Italia.

Además se han firmado algunas propuestas de recompensas por las campañas de Cuba y Filipinas y varios decretos autorizando la adquisición de material de guerra por gestión directa.

FIRMA DE MARINA.

S. M. la Reina ha firmado esta mañana las siguientes disposiciones: Promoviendo al empleo de capitán de navío de primera clase al capitán de navío D. Federico Estran y Justo.

—Concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco a D. Teodoro Naval García y Reig, vicepresidente de la Junta patriótica de Méjico.

—Ascendiendo a su inmediato empleo, para cubrir vacante reglamentaria, al capitán de fragata D. Rafael Cabezas y Sarrabia, y al teniente de navío D. José Mac-Cronon y Suidel.

La expedición filibustera]

La expedición filibustera que acaba de fracasar, y de la que se ha hablado en estos últimos días, debía salir, según las mejores noticias, del puerto de Jacksonville en un buque mandado por el capitán Levie, y al frente de ella figuraba, según parece, el catalán conocido por el Inglesito. El uno y el otro deben encontrarse a estas fechas de regreso en aquel puerto.

Telegramas de la tarde

DE LA AGENCIA FABRA. El Sr. Leon Carvalho.

París 29.—La enfermedad que padecía el Sr. Leon Carvalho, conocido por Carvalho, y director de la Opera Cómica, ha tenido el funesto resultado que se temía.

El Sr. Carva, hoy contaba setenta y dos años de edad; estuvo casado con la célebre cantante Catalina Milani y desempeñó diferentes direcciones teatrales con vario éxito.

Crisis económica.

París 29.—Las manifestaciones de los obreros sin trabajo y de los que padecen hambre en algunas provincias de la alta contadía ofreciendo gravedad. La crisis económica es muy aguda y todas las medidas represivas de las autoridades son impotentes para conjurarla.

Presupuesto provisional.

Viena 29.—El periódico Wiener Zeitung publica un decreto basado en el art. 14 de la Constitución, para la adopción del presupuesto provisional de seis meses a contar del 1.º de Enero del año entrante.—Fabra.

LA QUESTION DE CHINA.

San Petersburgo 29.—La prensa inglesa, al tratar de la conveniencia de la ocupación de algunos puertos de China por la Gran Bretaña y el hacer que nazcan desconfianzas en el Celeste Imperio respecto a Rusia, lo mismo que aconsejar la traslación de la capital a Nankin, por hallarse más cerca de las posesiones inglesas, demuestra el aislamiento en que se halla Inglaterra y la necesidad de poner término al mismo.

Algun diario ruso añade que si los ingleses llegasen a ocupar las islas de Chusan serían los dueños del Valle de Yang-Tse Kiang y cesaría el equilibrio político, inclinandose en favor de Inglaterra la influencia política y diplomática.

París 29.—La prensa austriaca, después de consignar que la Gran Bretaña tiene en aguas de China 28 buques de guerra, indica la sospecha de que en vez de tratar de enseñorearse de las islas Chusan, como viene anunciándose, pudiera tener aspiraciones sobre otra parte del Celeste Imperio.—Fabra.

Cómo vive Dreyfus.

Un corresponsal americano, emprendedor como todos ó casi todos los de esta nacionalidad, ha logrado tener una entrevista con la señora de Dreyfus, la esposa del ex-capitán del ejército francés condenado a reclusión en la isla del Diablo, por un Consejo de guerra que le declaró culpable de haber proporcionado a Alemania secretos relacionados con la organización de dicho ejército.

Esta angustiada dama cree en la absoluta inocencia de su marido; agradece lo muchísimo que por él ha hecho el vicepresidente del Senado M. Scheurer-Kestner, así como la carta de Zola a favor de Dreyfus; entiende que á éste se la persiguió por ser judío, y espera que al fin se le hará justicia.

Hablando de la vida que hace Dreyfus, de quien ha tenido noticias hace poco más de un mes, dijo su esposa:

«Se le permite escribir, si bien los empleados de la prisión escudriñan y leen todas sus cartas. Las que recibo se me envían por el ministerio de las Colonias. A mi marido se le trata bien. Al menos así me lo dice, y no tengo motivo para pensar que otra cosa suceda.

Madruza, trabaja y se le permite que lea los libros de la prisión, pero está constantemente separado de los demás presos. ¡Siempre solo! Ya puede usted imaginar lo que esto significa.

A Cayena se envían dos clases de criminales: los consuetudinarios y los comunistas. Dreyfus está siempre en la isla, y no se le permite que pase a tierra firme ni que coma con los otros presos.

En la isla del Diablo hay alguna vegetación, pero abundan los escorpiones y los culebrillos. Aunque todo escape es imposible á causa de las manadas de tiburones que pululan en aquellas aguas, la isla está guardada por un topadero.»

Círculo Mercantil.

El viernes, á las nueve y media de la noche, se celebrará en este Círculo un concierto clásico por una brillante orquesta, compuesta de distinguidos profesores del teatro Real y de la Sociedad de Conciertos, dirigida por el maestro señor Moreno Ballesteros.

A este concierto solo podrán asistir los

señores socios y señoras que á éstos acompañen.

La «Nautilus». La corbeta española de guerra Nautilus, escuela de guardias marinas, ha llegado sin novedad á Rio Janeiro.

El «General Valdés». Ha salido de Málaga para Melilla el transporte de guerra General Valdés.

Nuevo remolcador. En el arsenal civil de Barcelona ha sido botado al agua con toda felicidad el remolcador que se construye con destino á las obras del arsenal de San Sebastián (Filipinas).

A los artistas. El 31 del actual expone el pliego que á petición de varios periódicos como La Revista Moderna para la admisión de dibujos al concurso internacional abierto por dicho semanario.

Visitas. Han visitado esta tarde al presidente del Consejo, los generales Lopez Dominguez y Luchambra, y el conde de San Barnabé.

El general Lopez Dominguez ha visitado también al ministro de la Gobernación.

Balance del Día

La recepción del nuevo embajador de Francia, como ayer anunciamos, se ha verificado hoy.

Los detalles van por separado.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama del comandante general del apostadero de la Habana, comunicando que como resultado de los trabajos que se están llevando á cabo bajo la dirección del nuevo ingeniero enviado por la casa constructora del dique, se ha conseguido que funcionen las bombas y se halla á flote la mitad de la parte que estaba sumergida. Según todos los indicios, la instalación podrá en breve quedar terminada, para entregar el dique en condiciones de poder ser utilizado enseguida.

Los telegramas particulares de Nueva York dicen que los socorros allí organizados para los concentrados en Cuba, no significan ningun conato de intervención en los asuntos de la Gran Antilla.

La Gaceta de la Habana ha publicado hoy un decreto reorganizando varios servicios de la administración.

Desde 1.º de Enero quedarán suprimidas la Intendencia general y las administraciones provinciales de Hacienda.

Mañana como jueves se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

La constitución del nuevo gobierno cubano creése será conocida mañana, toda vez que hay el propósito de que el 1.º de año principie á funcionar.

La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL 29 DE DICIEMBRE 1897 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimas precios.

	Dis 28	Dis 29	Diferencia
4 0/0 Interior			
Serie F de 50.000 p	64 95	64 75	- 0 20
E 25.000....	65 00	64 35	- 0 15
D 12.500....	65 00	64 35	- 0 15
C 5.000....	66 70	66 40	- 0 30
B 2.500....	68 20	68 20	»
A 500....	68 30	68 25	- 0 05
G y H 100 y 200....	67 50	67 40	- 0 10
Endiferentes series	63 35	64 35	+ 3 50
Fin mes.....	64 95	64 75	- 0 20
Fin próximo....	65 05	64 85	- 0 20
4 0/0 exterior			
Serie F de 24.000 p	81 30	81 10	- 0 20
E 12.000....	81 90	81 15	- 0 15
D 6.000....	82 60	82 35	+ 0 25
C 3.000....	83 20	82 80	- 0 40
B 1.500....	84 05	84 00	- 0 05
A 1.000....	84 25	84 10	- 0 15
G y H 100 y 200....	80 90	80 85	- 0 05
Endiferentes series			
Partidas de 50.000			
Id. de 100.000....	81 25		
Fin mes.....	81 90	81 15	- 0 15
Fin próximo....	81 45	81 25	- 0 20
4 0/0 amortizable			
Serie E de 25.000 p	77 40	77 25	- 0 15
D 12.500....	77 40	77 25	- 0 15
C 5.000....	77 70	77 50	- 0 20
B 2.500....	77 70	77 40	- 0 30
A 500....	78 55	78 75	+ 0 20
Endiferentes series			
Tesoro			
Ob. 5 0/0 Jun 97	101 75		
Serie A de 500 ptas			
B de 5.000....	101 70	101 70	»
Ob. 5 0/0 p Aduan	98 35	98 25	- 0 10
Id. hasta 10.000 p	98 30	98 30	»
Ultra-mar			
Billetes Cuba 1896	95 50	95 30	- 0 20
Id. hasta 10.000 p	95 10	95 25	+ 0 25
Billetes Cuba 1890	79 31	79 20	- 0 10
Id. hasta 10.000 p	79 31	79 25	- 0 05
Ob. Filipinas 6 0/0	95 60	95 80	+ 0 20
Id. hasta 10.000 p	95 70	95 80	+ 0 10
Bancos y Societas			
Acciones B. España	425 50		
Id. H. Hipotecario			
Cédulas Id. 5 0/0	103 75	103 75	»
Cédulas Id. 4 0/0			
Oblig. Id. 5 0/0			
Banco Castilla			
Ac. G. de Tabacos			

Cambios sobre el extranjero

PARIS. A la vista, 33'15 por 100 beneficio papel. A 3 días vista, 0'00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, libra esterlina, 33'00 ptas. A 3 días vista, idem, 00'00. A 60 días vista, idem, 00'00. A 90 días fecha, idem, 00'00.

París 29 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 61'31. Despues de la Bolsa.

A las 11.05.—A por 100 interior: fin de mes, 64'65; fin próximo, 64'75.

Bolsin de Barcelona. Barcelona 29 (8'12 tarde).

Interior, 4 por 100, 64'60.—Exterior, 3 por 100, 60'95.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 95'00.—Cubas, 1890, 78'37.—Carpelitas de obligaciones de Aduanas, 95'62.—Gortas, 21'70.—Colonial, 00'00 Francia, 14'80.—Gortas, 0'00.—Aranés.

(DE LA AGENCIA FABRA.) París 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61 31 y 60'93.—A por 100 francés, 103 12.

Madrid 29.—Exterior, español, 61 00 y 60 93.

Charada.

Sobre un segunda tercera á un ráfago se encontró hace diez una lancuz, y al punto lo recogió.

Dijo era prima dos tertia y capitán de nu bajel que se fué á pique, y no pudo salvarse nadie más que él.

Que lavaba varios días en aquella situación; pero nunca había podido alcanzar su salvación.

Después de ser asistido, y de darle de beber, las ciferas de qué modo se podía allí valer.

Ahora que tertia primera gallica, pan y jamon, pisan en las horribles noches que paró sobre el peñon.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 1º sobre 0.

A las doce de la tarde, 7º sobre 0. A las cuatro, 6º sobre 0. La máxima fué de 8º sobre 0. La mínima de 2º bajo 0. El barómetro marca 715.—Buen tiempo

La Mesa de Fornos.

Comida del 30 de Diciembre. Cubierto de 5 pesetas.

Ondubas. Puré San German. Lubina salada holandesa.

Balotin de pularda á la jardinera. Macarrones al gratin. Solomillo con patatas glaceadas. Crepes. Sorbete variado. Postres.

Cultos

Santo de mañana.—La Traslacion de Santiago, Apóstol; Santos Sebino y Marcelo, mártires y San Eugenio, Obispo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Millán, donde se celebrará misa solemne á las diez, y por la tarde, á las cuatro, completas y reserva.

Espectáculos para mañana

TEATRO REAL.—33 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Romero y Julieta.

ESPAÑOL.—9.º jueves de abono.—A las 8 1/2.—El regimiento de Lupion. PRINCESA.—Turno 3.º.—A las 8 1/2.—7.º jueves de moda.—El secundario.—Entre doctores.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los camarones.—A las 9 1/2.—La guardia amarilla (estreno).—A las 10 1/2.—El ángel caído.—A las 12.—La viejecita.

COMEDIA.—77 de abono.—A las 8 1/2.—Las españolas.—A las 9 1/2.—El guardián de Corps.—A las 10 1/2.—La niña de Villagorda.—A las 11 1/2.—La piel del diablo.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Caesa de un nido.—Baile.—A las 9 1/2.—Arturo de Fuencarral.—A las 10 1/2.—El crimen de las Ventillas.—Baile.—A las 11 1/4.—La braviana.

A las 4 1/2.—Un joven fregolizado.—Las tres vueltas de Figaro.—Alta magia y decapitación de Santiago.—Concierto de pasodoble.—Baile.

APOLO.—A las 8 1/2.—La revoltosa.—A las 9 1/2.—El primer reserva.—A las 10 1/2.—Los golfos.—A las 12.—La revoltosa.

PAR

Tejido para pavimentos, cercas, tabiques, persianas, etc. Patente de Invencción núm. 10.451 del 2 Enero 1895

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado El Remedio para las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaz las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS

RABANO IODADO

GRIMAULT y C^o Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C^o, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coclearia, plantas antiscorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C^o, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Eufemismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C^o. París. — Casa GRIMAULT y C^o 2, Rue Vivienne, 2

PREPARACION MILITAR

ACADEMIA DE D. JUAN PARDO Nuevo curso en 1.º de Enero. Cervantes 16, 2.º Madrid

Curacion ASEGURADA de todas Afecciones pulmonares. CAPSULAS CREOSOTADAS del Doctor FOURNIER. Únicas premiadas En la Exposición París 1878

SE VENDEN

Clichés de SEROGRÁFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

El 10, de Cádiz, haciendo ante la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo ante la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, haciendo ante la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETOURNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor Alfonso XIII saldrá de Santander el 20 del corriente.

Línea de Filipinas

Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones Kurachee y Buzhira (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Liaboa (facultativa), Adiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1898.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1898.

Línea de Buenos-Aires

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Línea de Fernando Póo

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casanca Mazagan.

Aviso importante

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía el alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para mas informes en la Agencia, Puerja del Sol, 15.

AGENDA DE BUFETE

ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1898

Table with columns: Edición Económica, Edición Completa, Madrid, Provincias, Pesetas. Includes prices for various editions and complete sets.

Reduccion de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de Letras, de Pagars.—Guía de ferro-carriles.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telégrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de esta población, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco, para apuntes de todos los días.

SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Baillière é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 11 Madrid, y en todas las librerías de España.

Se vende papel por mayor, en la administración de este periódico, Libertad, 29.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías. Pereda y Compañía.—Santander

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

París, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO



PASTA DENTIFRICA GLYCERINA

Preparacion de Eng. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentifrico que reúne a una cualidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSEZ EX TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

DENTADURAS

Se reforman y componen las in-servituras. Se garantiza la extracción sin dolor ni peligro, por difícil que sea. Nuevo invento M. Dillón Mayor, 25. Consulta gratis.

Se alquila

un gabinete. Montera, 23, portería darán razon.

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS



RR. PADRES BENEDICTINOS. Reconocidos como los mejores es en todos los Mercados

ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar.

Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre

En Madrid: BITTINI y C^o Alcalá, 27. Colonias

FOR MAYOR COMISION UNIVERSAL

J. BOULET & C^o

31 y 33, Rue de Valenciennes, PARIS

MAQUINAS VAPOR

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

MAQUINAS VAPOR para instalaciones de alumbrado, calefacción, etc.

Dicbr. 29 FOLLETIN DE EL CORREO F 117

LAS LOBAS DE MACHECUL

por Alejandro Dumas

—¿Vida no es para dos agonías, y en las jornadas de Cherburgo perdí la esperanza de volver á verlos.

—Lo que ahora importa es ponerlos en seguridad.

—No penséis en mí—replicó Petit Pierre;—sólo siento que no me haya alcanzado alguna bala, pues aunque mi muerte no os hubiera valido la victoria, á lo menos la lucha habria sido gloriosa, mientras que ahora....

—Esperemos más felices días; habeis probado á los franceses que en vuestro pecho late un corazón animoso, y el valor es la principal virtud que á sus reyes exigen. Ya se acordarán, creadlo.

—¿Dios lo quiesal—dijo Petit-Pierre levantándose.

Y apoyada en el brazo de Gaspar bajó la loma con direccion á la llanura, mientras las tropas, por no conocer el país, se veían obligadas á seguir los caminos trillados.

La pequeña comitiva anduvo á campo travieso guiada por Gaspar y masas Jaime, quien la llevó por veredas casi intransitables hasta las cercanías del molino, sin dar con ninguna escarpadura tricolor. De camino acercóse Berta á su padre y preguntóle si en el combate habia visto á Michel; pero mal humorado el marqués por el descalabro de una insurrección con tanto trabajo promovida y tan pronto terminada, respondióle en du-

risimos términos que de dos días á aquella parte nada se sabia del baron Michel de la Logerie, quien probablemente por miedo habia renunciado á los laureles que en el campo de batalla le esperaban, y al enlace que en recompensa le valdrian. Aunque conternada por semejantes palabras, á ninguna dió Berta crédito; estremeciéndose siempre al pensar que tal vez el baron habia sido muerto ó gravemente herido, y determinada á practicar indagaciones hasta averiguar la suerte de su amado, preguntó á todos los vandeanos, quienes dijeron que no le habian visto, y algunos hubo que, llevados del inveterado odio que á su padre profesaban, se expresaron con igual aspereza que el marqués respecto del hijo.

Locos de dolor, sin una prueba tangible é irrefragable nunca hubiera Berta confesado que amaba á un hombre indigno de ella, y en los impetuosos arranques de su ardiente pasión calificaba de calumniosas las acusaciones que dirigian á Michel, cuando más le condenaban las apariencias: poco antes, se la destrozaba el corazón y perdía el juicio á la idea de que el baron hubiese perecido en la lucha, y trocada entonces esa gloriosa muerte en una esperanza, en un consuelo para su aflicción, afanábase por adquirir esa cruel certeza, resolviéndose á volver al Chene y buscar el cadáver del manco en el campo de batalla como buscó Edith el de Harold, para vindicar su memoria de las odiosas suposiciones del marqués y luego vengarle de sus matadores.

Imaginando estaba el modo de hallar un pretexto para quedarse atrás y regresar al Chene, cuando pasaron por su lado Poca-Algria y Polilla que cerraban la retaguardia, y respiró con la esperanza de que la darían noticia.

—¿Sabeis algo del señor de la Logerie, amigos míos?—les preguntó.

—Sí tal, señorita,—respondió Alain.

—¿Gracias á Dios! No es cierto que haya abandonado la division como suponéis?

—La ha abandonado.

—¿Cuándo?

—La víspera del combate de Maledon.

—¿Dios mío!—exclamó Berta acogojada.—¿Estais seguro de lo que decís?

—Yo mismo le ví juntarse con Juan Oullier en la cruz Philippe, y hasta anduvimos con ellos un trecho del camino de Clisson.

—¿Con Juan Oullier? Tranquila estoy, porque Oullier no huirá, y si con él está el baron, no ha cometido ninguna accion deshonrosa.

De pronto la asaltó una idea terrible: ¿por qué Oullier se tomaba por Michel un interés tan súbito? ¿Por qué éste seguía á Oullier con preferencia á su padre? Y llena de mortal zozobra preguntó á Poca-Algria:

—¿Decís que é entramos los visteis alejarse camino de Clisson?

—Con mis propios ojos.

—¿Sabeis qué ha pasado allí?

—Clisson está muy lejos para que tengamos pormenores; pero un mozo de Saint-Lumine nos ha dicho que desde las diez de la mañana se oía un vivo tiroteo por la parte de la Sévra.

Nada respondió la doncella, cuyas ideas eran ya muy diferentes, pues sospechaba que Michel habia sido conducido á la muerte por el odio que Oullier le profesaba, pareciéndole ver al pobre mozo herido y abandonado en algun erial que con moribunda voz le pedía socorro.

—¿Sabeis quién puede conducirnos á donde está Juan Oullier?—preguntó á Poca-Algria.

—¿Hoy?

—Al momento.

—Los caminos están cuajados de rojos.

—Nos quedan las veredas.

—La noche se acerca.

—Moj: así estaremos más seguros; procuradme una guía ó voy sola.

—Yo lo seré, que estoy muy agradecido á vuestra familia, señorita; sin contar que hoy mismo, cuando un nacional iba á ensartarme con su bayoneta, me habeis prestado un servicio que no he olvidado.

—Pues bien, aguardadme entre aquellas mieses, y dentro de un cuarto de hora estoy con vosotros.

Tendiéndose Alain y Polilla entre las espigas, y alejándose Berta á buen paso, alcanzó á Petit-Pierre y los vandeanos cuando iban á entrar en el molino; subió á su aposento, púsose un vestido de aldeana, y sin comunicar su proyecto á Mary, á quien al bajar encontró cuidando á los heridos, díjola que tal vez no regresaría hasta el día siguiente, volviendo en seguida á tomar el andado camino.

A pesar de la reserva de Berta con Mary, ésta adivinó por el semblante de su hermana la ansiedad que la oprimía, y como no ignoraba la desaparicion de Michel, adivinó los motivos de la súbita partida de Berta, sin atreverse á preguntárselo despues de lo que la víspera habia pasado. Herido su corazón por otra aguda espada, cuando la llamaron para marchar con Petit Pierre en busca de otro asilo, prosternóse y rogó al Señor que no fuera inútil su sacrificio, y se dignara velar por la vida y la honra del novio de su hermana.

LXII

Lo que del castillo de la Pénissiere quedaba.

En tanto que los vandeanos combatían en el Chene con gloria aunque sin resultado, cuarenta y dos de los suyos sostenían en el patio de la Pénissiere una lu-

cha para siempre memorable. Este patio de realistas pertenecía á la division de Clisson, y habiendo partido de este punto con intento de desgarrar la milicia nacional de la aldea de Coujan, asaltóse por el camino una horrosora tempestad, que les obligó á guardarse en el castillo de la Pénissiere, acudiendo un batallon del 29 de Meca á atacar la partida.

Es la Pénissiere un antiguo edificio compuesto de bajos, un piso y el granero, con quince aberturas irregulares y un oratorio contiguo; los vandeanos aspillaron una pared que cercaba la casa, desde la cual al próximo valle se extendía una pradera cruzada de setos vivos, convertida en lago por las abundantes lluvias.

Reconocida la posicion, el jefe de la tropa ordenó el ataque, y abandonado el muro exterior despues de una corta resistencia, replegándose los vandeanos en la habitacion atrancando las puertas y distribuyéndose entre los bajos y el primer piso, con un corneta arriba y otro abajo, que no cesaron de hacer oír sus ecos durante el combate; entonces comandaron á hacer desde las ventanas un fuego tan nutrido como cartero, circunstancia que encubria su escasez numérica al enemigo.

Sosteníanlo los mejores tiradores, y sus camaradas iban cargando con 10 ó 12 balas sus pesadas espingardas, disparando cinco ó seis á la vez, que causaban el estrago de una batería de cañones cargados con metralla.

Des veces llegaron los soldados á 20 pasos del castillo, y otras tantas fueron rechazados. Mandó el jefe atacar nuevamente, y en tanto que se preparaban á ejecutar este movimiento, adelantáronse cuatro hombres con un albañil hacia una